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我是第七屆畢業生曉瑜，大學四年過得真快，一下子就要畢業

了，我想從兩個方面分析或是提出大學這段時光的重點給大家參考，

分別是學業、打工。首先，生技學程最大特色就是選課自由，少掉許

多必修卻也意味著你要比別人更努力找到自己的方向，否則四年過去

說是通才不如說四不像，這當然不是說多修各類型的課是不好的，而

是當你花越多學期在摸索，寶貴的四年會消失得更快。另外，繳了學

費學校的資源就盡可能的使用吧！圖書館的圖書影音資源、電腦軟體

免費下載安裝、球場、各式各樣演講、某些技能的課程等等，時時刻

刻提醒自己：學費繳的理所當然，這些資源的利用也應該要理所當

然。如果這個學程真的適合你，也就是你摸索完畢決定繼續這條路後

就會順利的讀到大三，找一個喜歡的主題進入實驗室做專題研究。我

認為有些事情很重要，老師、實驗室的氣氛和你所喜歡的題目缺一不

可，這事關一年的研究甚至你未來的方向。有機會的話利用寒暑假去

中研院或其他單位實習刷個經驗值也會讓你有更多想法，甚至對未來

會是幫助的。而另一方面對於生活上可能會有一些其他的開銷，不想

多和家人拿錢的方法就是自己去打工。如果可以的話，找家教或是學

校辦公室的工讀生我認為比較好，前者可以花較少的時間賺到一樣的

錢，頭腦也會保持不太快退化的狀態，而後者則是比較涼工類型，上

班的空閒時間可以讀書(近段考周時)或是做其他事情(追劇、閱讀、

上網等等)。我個人是在大二之後到大四都接家教，這是對於課業比

較忙所做的應對，否則一般的服務業我認為也是很棒的，畢竟在現在

這個時代真的必須學會和人溝通以及圓滑處事，非常非常重要。最後

還有我覺得到了大四之後聽了一堂演講恍悟到的事情，大學四年作為

一個學生你成不成功，先問自己：在上過了無數課見過了無數教授，

有沒有一個教授能夠記得你?這是一位生技公司董事長提出的問題，

我覺得非常實際。能夠令老師透過某個學期的一堂課就對你印象深

刻，意味著在眾多學生之中你能閃閃發亮，而原因絕對不會只是考的

不錯成績很好。再繳出各種推薦信報名研究所或是找工作之際，一個

制式化的推薦信內容如何看出你的不同，當然與老師對你的了解或是

看法有關，加油吧大學生！上課多給予老師一些回應、適時的提出問

題討論不論是課堂中或是私下，這些很基本的事情從大一第一堂課到

大四最後一堂課都可以看出來，是大學生都不會的通病，因此你做得

到一點的改變，就會自然而然地脫穎而出。說了這麼多，其實重點就

是在這寶貴的四年，做自認為最有價值的事情把時間填滿，做自己成

為一個獨特的人，做個能讓別人對你印象深刻的人。還有句最簡單有

力的話-成功都不是偶然，共勉之。 


